

### 6.2.1 (a) Incidences macroéconomiques

La libéralisation du commerce stimule les échanges en réduisant le prix des biens échangeables. Les secteurs d'exportation obtiennent un accès accru aux marchés des partenaires commerciaux, et les consommateurs nationaux peuvent acquérir des biens importés à prix réduit. Au fur et à mesure qu'un pays ouvert adapte sa production à son avantage comparatif, ses ressources en production, ses terres, son capital, sa main-d'œuvre et ses intrants intermédiaires sont utilisés plus efficacement. Ces effets combinés, l'un attribuable à l'accès aux marchés étrangers et l'autre à l'adaptation du marché intérieur, devraient se traduire par une croissance mondiale de la production et un meilleur bien-être économique. Outre ces gains en efficacité « statique », les avantages économiques peuvent être multipliés grâce à l'augmentation des incitations en faveur de la formation du capital et à l'augmentation de la productivité sous l'effet d'une concurrence accrue, elle-même encouragée par la libéralisation du commerce.

Les effets de cette simulation sur les incidences macroéconomiques de la libéralisation du commerce entre le Canada et le Japon ont été reproduits dans le tableau 6.1.

**Tableau 6.1: Incidences macroéconomiques**

		Japon	Canada
PIB réel	(%)	0,17	0,32
Indice implicite du PIB	(%)	- 0,17	0,76
Utilité	(%)	0,17	0,59
Variation équivalente	(en millions \$US)	6 176	3 809
Exportations	(%)	0,42	0,43
Exportations vers le Canada	(%)	18,22	-
Exportations vers le Japon	(%)	-	120,40
Importations	(%)	0,56	1,00
Balance commerciale	(en millions \$US)	- 583	353

Le Canada et le Japon tireraient tous deux parti de l'augmentation de leurs revenus et de leur production. En pourcentage, ces gains seraient beaucoup plus importants pour le Canada que pour le Japon : le PIB du Canada augmenterait de